



PRONUNCIAMIENTO

El Comité Local “Quito Ciudad por el Comercio Justo” ante la crisis sanitaria del Covid- 19

Los miembros del comité que representan a la sociedad civil, los pequeños productores y la autoridad local, ante las crisis que vive la ciudad, el país y el mundo manifiesta:

Desde diferentes frentes se han enunciado diversas propuestas para enfrentar la recuperación de la post crisis sanitaria del covid 19, sin embargo, estos planteamientos no toman en cuenta el comportamiento de la demanda en general y de los consumidores, en particular, sus posibles cambios de conducta. Hoy reinan el temor y la incertidumbre.

Esta crisis inédita, primero: es de ambos lados, de oferta y de demanda, debido a que, se ha paralizado el aparato productivo mundial y la gente en casi todo el planeta esta confinada en sus hogares con una reducción real de sus ingresos. Segundo: atacó a todos los países y sus efectos inciden en mayor o en menor medida, sobre, practicamente, todas las actividades económicas, aunque no en la alimentación, la salud (medicinas o equipamiento), la tecnología de comunicación y los servicios básicos internos. Las demás sufren y sufrirán porque el consumidor esperará tener certezas para planificar su futuro inmediato.

Luego está la liquidez de las economías. Los sectores más afectados, sin duda alguna, serán el turismo, alojamiento, transporte aéreo, terrestre y fluvial de pasajeros, servicio de alimentación in situ, deporte, cultura, recreación, productos suntuarios.

Una investigación realizada en China, en las ciudades que ya tienen la autorización de reiniciar sus actividades corrientes, convalida las afirmaciones anteriores y hace presentir que, seguramente se repitan en Ecuador.

Esa investigación, demuestra lo siguiente¹: En una muestra de 1000 hogares manifestaron que han reducido en 75% las compras en turismo y entretenimiento. Redujeron también el consumo de bebidas alcohólicas (57%), cosméticos (56%) y ropa (67%). Pero, alimentos y bebidas crecieron (40%), productos de limpieza (48%), seguros de salud (38%).

Si bien planean reanudar su vida normal luego de la autorización a salir de los hogares, hay una caída de las intenciones de adquisición en los productos señalados en un 20%.

¹ Portafolio. Asi ha cambiado la dinámica del consumo en China por el coronavirus.
<https://www.portafolio.co/tendencias/asi-ha-cambiado-la-dinamica-de-consumo-en-china-por-el-coronavirus-538906>

Retornando a la realidad nacional, advertimos que la inseguridad en la salud, (por lo menos en los primeros meses) obligará a tomar cuidados extremos por parte de la población. Así, muchos prepararán sus alimentos para llevar a sus trabajos, evitarán aglomeraciones, salvo en las compras de alimentos y medicinas.

La iliquidez obligará al comercio a reducir los precios, profundizando la deflación, ya que se vivirá épocas de descuentos y las empresas preferirán liquidar sus saldos, para luego, muy cautelosamente, insertarse en nuevas producciones.

Podrá advertirse una reducción de la masa salarial, en su totalidad e individualmente, por reducción de los salarios y despidos.

El valor y el volumen de las exportaciones tardarán en recuperarse, incluyendo petróleo, camarones, flores, banano, y demás productos básicos. La eliminación o atenuación de la pandemia en el país será positiva, si lo mismo sucede en los países con los cuales tenemos relaciones comerciales.

Igualmente, las importaciones tampoco tendrán un desempeño alcista, en virtud de la misma iliquidez del sistema, que mermará la capacidad de compra. Existe la posibilidad de negociar los pagos de los sueldos, esto quiere decir que no hay problema en diferirlos para los próximos meses.

Las inyecciones de dinero en la oferta con la disponibilidad de créditos, no tendrán el eco deseado para la ampliación de la actividad productiva, hasta que, las empresas evalúen el comportamiento de la demanda, que como se anota se restringirá durante un buen tiempo. Igualmente, las ofertas de crédito para consumo tienen una radio de acción limitada por la exclusión financiera que estructuralmente presentará el país (50% de la PEA no incluida).

Las ayudas previstas por el Gobierno, solucionarán problemas básicos de alimentación y salud a un segmento pobre de la población por un cierto período.-De esta manera, las previsiones del comportamiento para la economía ecuatoriana es que decrecerá entre el 3,6% hasta el 6%. Consecuentemente el empleo se hundirá más².

Las experiencias vividas por el feriado bancario ecuatoriano, el corralito argentino, la crisis peruana, la crisis inmobiliaria de 2008 que afectó a Grecia, España y Portugal, básicamente, dejaron lecciones que ayudaron a paliar el período de recuperación.

² Datawrapper. Proyecciones de crecimiento del PIB de Ecuador en 2020, tras la crisis del coronavirus. https://www.datawrapper.de/_/b7j7l/



Se ampliaron los llamados circuitos cortos solidarios que ponen en contacto al productor y al consumidor locales, se incentivó la agricultura orgánica urbana, se utilizó el trueque, y las monedas sociales³.

Luego, hemos visto con esperanza el apareamiento y profundización del accionar de Economías Transformadoras como la Colaborativa⁴, la Circular, las economías de colores. Algunas defienden a la naturaleza. Han llegado a significar miles de millones de dólares en transacciones.

Ecuador debe utilizar estas herramientas que ya han dado resultados positivos, puesto que la alta cifra de personas que no tienen seguridad social, ni ganan lo básico serán los más afectados y el descontento social seguirá expandiéndose. Esperamos no explote. Ecuador tiene pendiente aceptar con un entorno legal adecuado el trabajo asociado como una vía de salida a la realidad empleo-salarios frente al trabajo-ingreso.

En este contexto, la Economía Popular y Solidaria, debe constituirse hoy más que nunca en la portaestandarte de la nueva economía, con aportes desde la producción de alimentos de la Soberanía Alimentaria, porque, el mundo reclamará productos limpios, sanos, inocuos, orgánicos y solidarios.

El comercio justo, las finanzas populares que se transformen en finanzas éticas y el consumo convertido en responsable, ético, ecológico y solidario. Deberán constituirse agrupaciones y redes de consumidores responsables.

Por ello, como Comité Local “Quito Ciudad por el Comercio Justo” exhortamos a que de manera inmediata los Gobiernos Autónomos Descentralizados planteen políticas públicas en el marco de estas actividades productivas solidarias y populares. Por ejemplo, en los territorios encargar a las asociaciones y cooperativas la confección de mascarillas, ropa especial, productos de limpieza; promover la agricultura orgánica urbana; el turismo de naturaleza, entre otras importantes.

Un ejemplo de esta tendencia grupal observamos en la red constituida, por la pandemia, en Salinas de Bolívar desde la comunidad, el cabildo, la Junta Parroquial, el Municipio, el GAD Provincial y el Ministerio de Agricultura, para enfrentarla. Esta red debe ser permanente, no por la coyuntura, y replicada en todos los territorios con otras organizaciones públicas como el Ministerio de Inclusión Social, el Instituto de Economía Popular y Solidaria, así también con la participación de universidades.

³ El salmón contracorriente. Monedas sociales ¿Una solución frente a la crisis económica?. <http://www.elsalmoncontracorriente.es/?Monedas-sociales-una-solucion>. En España hay 400 tipos de monedas sociales.

⁴ El País. La imparable Economía Colaborativa. https://elpais.com/economia/2014/06/20/actualidad/1403265872_316865.html



En esta **desglobalización** que regirá por varios años, entendiendo que la mayoría de economías cerrarán sus fronteras de inversión y comercio, de modo que, la **economía local** tiene la oportunidad de fortalecerse. El denominado Desarrollo Territorial debe ser una constante y objetivo básico. Las comunidades demostraron que pueden alimentar al país como se comprueba en estos duros momentos.

El dinero es importante, transformado en crédito e inversión, pero no es lo esencial⁵, son las personas y la naturaleza las que generan vitalidad y resultados positivos. Si no hemos aprendido, la próxima vez si será fatal para la humanidad, como lo afirman muchas voces autorizadas nacionales e internacionales.

Ecuador debe liderar la creación, con todos los países del Sur más afectados, de un fondo mundial de solidaridad sanitaria y recuperación económica, y que provenga de los multilaterales, un apoyo especial de China y de las actividades que no han sido afectadas y se han potencializado en este periodo.

Exigimos que el compromiso sea de todos: Gobierno Central, Gobiernos Seccionales, organizaciones productivas, academia y sociedad en general.

Es hora de que la Academia, asuma un rol protagónico con la Economía tanto Popular como la Solidaria, con investigaciones que ubiquen oportunidades de mercado, recuperación de productos amigables con el ambiente en áreas de alimentación, vestido, vivienda, cuidado del agua, turismo comunitario y de naturaleza, entre otras. Evaluar las tecnologías sociales que utilizan las comunidades productivas para potenciarlas. La vinculación con la sociedad académica volcada totalmente al apoyo comunitario en el campo y en la ciudad, convocando al optimismo futuro.

El voluntariado, la minga, la solidaridad, el comercio justo y el consumo responsable son fuente de generación de soluciones, debemos utilizarlos para salir adelante como país.

Por último, es importante que cada uno de nosotros responda lo siguiente ¿Queremos recuperar la misma economía o una economía más justa y solidaria?.

Quito, 03 de abril de 2020

Miembros del Comité Local “Quito Ciudad por el Comercio Justo”

Agradecimientos: Sr. Cesar Marcillo, UTE

⁵ Además en Ecuador la inclusión financiera solamente abarca al 50% de la población, la otra mitad no accede a ningún mecanismo financiero. Se incrementará el valor destinado a los bonos para los pobres.